

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

## Negros horizontes

### Situación económica de Filipinas.

Entre otros muchos males, las guerras paralizan la agricultura, la industria y el comercio; y cuando los países que las padecen tienen gobiernos que llevan torpemente los asuntos financieros, entonces a los males de la guerra y a los económicos del orden industrial y mercantil, suelen añadirse las perturbaciones en el valor de la moneda.

No hay para qué repetir cuál es la situación de Cuba en este punto, porque cien veces la hemos expuesto.

Disto también mucho, por desgracia, de ser siquiera regular la situación de Filipinas, y de ello ofrecen muestra estas indicaciones que vemos en un periódico mercantil de Barcelona, cuyo periódico se refiere a cartas de Manila fechadas en los primeros días de Junio.

«A 60 por 100 el giro sobre la Península—dicen estas cartas—inundación de plata é insurrectos en los campos y en las ciudades, convengamos que está muy oscuro y presenta mal cariz el horizonte del porvenir del Archipiélago filipino. La temperatura nos amenaza con tornados, los giros con traernos la ruina y los pesos peninsulares recién llegados empujan a que los mexicanos nos abandonen.

Los escalofríos que hubo por acá al solo anuncio de crisis ministerial, se han trocado, una vez conocido el resultado, en plena entera satisfacción de los que peligrosaban en sus destinos.

En lo que se refiere a la importación comercial, la desanimación es general, escaseando las demandas por los pocos deseos de comprar que tienen los detallistas; nulas también las órdenes de provincias; las existencias en plaza son muchas.

Negros nubarrones se vislumbran para el porvenir si las cosas continúan por este camino desgraciado, que además de ser un perjuicio grandioso para el comercio de importación, que le obliga a poner tasa a sus pedidos, el público en general será el perjudicado, pues los productos para el consumo forzadamente serán recargados en consonancia a los tipos de cambio que hoy rigen, a lo que equivaldrá que se irá haciendo imposible cubrir las necesidades de la vida, a menos que nos acojamos todos a la casi nutritiva *morisqueta*.

La carta termina excitando al gobierno de la Metrópoli a que se ocupe con atención y con talento de asuntos que, mal llevados como están, agravan los males y peligros de la insurrección, siquiera ésta se halle decadente, porque producen un mal paladar y una atmósfera propicia para todo trastorno.

Parece imposible cómo la horrible situación monetaria creada en Cuba, Filipinas y Puerto-Rico, no preocupa a los Sres. Cánovas y Castellano.

Se están dejando desarrollar los conflictos y los daños en un grado tan extraordinario, que no nos extraña que la anarquía haya tomado tan espantoso desarrollo.

## CUBA

### Rumor grave.

Dice El Liberal:

«Un rumor que se refiere a un suceso grave que se supone ocurrido en Cuba, y que afecta al regimiento de Pizarro, se ocupa el gobierno con el natural deseo de aclararlo.

Todo sentimiento de patriotismo hace pensar que el rumor sea totalmente infundado.

Todos los votos son porque así se confirme.»

### Julio Sanguily.

El Sr. Cánovas del Castillo reiteró anoche que el gobierno tiene informes autorizados de no haber salido Julio Sanguily de los Estados Unidos.

### Estadística de la guerra.

En la última decena, según la estadística oficial los rebeldes han tenido 225 muertos y 15 prisioneros y se han presentado 414.

Nosotros, en el mismo espacio de tiempo,

po, hemos tenido tres oficiales y 18 soldados muertos; un oficial y 97 soldados heridos.

### Quintín Banderas.

Hasta última hora de esta madrugada no se había recibido en el ministerio de la Guerra ningún cablegrama que confirmase el rumor que sobre la muerte de Quintín Banderas comunicó ayer el general Weyler.

### Médicos militares.

Según noticias recogidas en el ministerio de la Guerra, existe actualmente en Cuba un contingente de 472 médicos, entre los efectivos de Sanidad Militar, provisionales y auxiliares, ó sean 23 médicos más que en Septiembre del pasado año, cuando el número de enfermos era mayor en el ejército de la gran Antilla que en la época presente.

### Felicitación a Weyler

Según telegrafían a El Imparcial, el comité autonomista de Sancti Spiritus, presidido por D. Marcos García, se presentó al general Weyler para felicitarle por la imparcialidad de su política, no inclinándose a ningún partido.

El general en jefe le prometió seguir la misma regla de conducta que hasta aquí se ha trazado.

El general Weyler salió de Sancti Spiritus y va camino de Victoria de Las Tunas.

## Cartas inéditas

### DE NAPOLEON

Hace algunos días dimos cuenta a nuestros lectores de la publicación de un millar de cartas del vencedor en las Pirámides, y hoy tenemos el gusto de ofrecerles unas cuantas, sacadas de la misma publicación, y que demuestran la maravillosa actividad del primer Bonaparte, quien, celoso por mantener su prestigio y no ceder en su supremacía, patente a la conciencia de sus contemporáneos, llega a hacer pensar si para él constaba el día de solo veinticuatro horas, como para los demás mortales. Todo lo abarcaba aquel gran hombre; lo mismo las homéricas grandezas de Jena y de Wagram, que las minucias de un cura revoltoso; igual los sutiles argumentos diplomáticos, que los manejos burdos de incapaces conspiradores. Pero al lado del gran general y del gran político, aparece con extraordinario relieve el déspota a quien preocupa por cima de toda la idea de ahogar cualquier manifestación del espíritu de libertad, por entender que ésta es incompatible con su poder tiránico.

Se erige en censor de las obras teatrales, y escribe: «Ya que *La muerte de Abel* ha sido estrenada, permito que se represente. En adelante, espero que ninguna obra será representada sin consentimiento mío... Es necesario autorizar solamente bailes mitológicos ó históricos; nunca alegóricos. Quiero que se representen cuatro bailes este año. Si M. Gardel no sirve para ello, buscad otras personas.»

La prensa le preocupaba mucho. En una carta dirigida al duque de Otranto, ministro de Policía, dice:

«No puede menos de desagradarme la conducta de los periódicos. ¿Quién ha autorizado a la *Gaceta de Francia* para decir que los señores Leon de Beauvan, de Noailles y de Mortemart deben hacer muy pronto un viaje a Alemania, encargados de una misión? ¿Qué quiere decir esto? Lo señalo, porque desde hace tiempo observo que los periódicos se meten en lo que no les importa, y vienen plagados de mentiras.»

En otra ocasión escribía al mismo ministro:

«Me quejo muy a menudo de los periódicos, pero creo que no se les ha dado nunca órdenes bastante categóricas. Hé aquí lo que había que escribir a los redactores: estos no deben publicar noticias relativas a cosas que yo haya hecho, sacadas de los periódicos ó de las correspondencias extranjeras. Eso no es difícil de hacer. Si un periódico extranjero dice que yo he estado en la Comedia, los periódicos franceses no deben repetirle. Que yo he hecho un tratado, realizado tal ó cual acto, tampoco deben decirlo; pues una cosa relativa al gobierno no debe venir del extranjero. Siguiendo esta regla, la mitad de las quejas a que dan lugar los periódicos, desaparecerían. Es ridículo que se sepa por un periódico de Alemania que yo he enviado tapices de los Gobelinos al Emperador de Austria.

Es evidente que el periodista que toma una noticia semejante de un periódico alemán es un imbécil, para el cual no hay justificación».

Otro día se incomoda con los Cardenales, y dice: «Se ha escrito bastante acerca de que reciben cartas anónimas los Cardenales que están en París. Existe un foco de agitación a su alrededor. Vedlo, y averiguad quiénes son los ó las intrigantes que escriben esas cartas y alborotan a esos viejos imbéciles.»

No olvidaba, por esto, sus asuntos de guerra y conquista, y así, en carta fechada en 21 de Febrero de 1810, en Rambouillet, decía al director general de Correos:

«Os ruego que en adelante no deis curso a ninguna carta procedente de España sin abrirla. Remítidme las, excepto las que no tengan noticias, ó hablen solo de negocios particulares. Mi intención es que no pase ninguna carta.»

Tiene gran interés la que transcribimos a continuación, dirigida a su hermano José desde Burdeos, á fines de Julio de 1803, y que decía así:

«El estilo de vuestra carta del 24, no me agrada. No se trata de morir, sino de batirse y salir victorioso, y vos lo seréis. Yo encontraré en España las columnas de Hércules, pero no límites a mi poder. Desde que sirvo, lo que he encontrado más cobarde son esas partidas (*rassamblements*) españolas. Por lo demás, os envío tropas y socorros de toda especie. Teneis una tercera parte más de fuerza de la que necesitáis, si las operaciones se dirigen con la precisión conveniente. A excepción de Monecy y su deshonrosa retirada de San Clemente sobre Ocaña, y su cobarde Consejo de guerra, estoy muy contento de mis tropas. Savary es un hombre de cabeza y de corazón, que ha errado en sus disposiciones generales, porque no tiene la costumbre de mandar en jefe; pero que así y todo, es el más entendido de los que os rodean. Caulaincourt ha estado muy bien en lo de Cuenca. La ciudad ha sido saqueada; es el derecho de la guerra, pues que ha sido tomada con las armas en la mano.

Rusia os ha reconocido; la carta en que así consta ha sido enviada a M. O. Stragouff. A mi llegada a París encontraré la noticia de que Austria ha hecho lo mismo. Vuestra posición podrá ser desagradable como rey, pero es brillante como general. No hay que temer más que una cosa: tener mucho cuidado de no perder la confianza del ejército, sacrificándole a los españoles. No hay que guardar consideración alguna con bandoleros que asesinan mis heridos y cometen toda clase de horrores. Es muy natural el tratarlos como se ha hecho. Ya os lo he dicho, y os lo repito. Desde la brillante victoria de Medina de Rioseco, que han decidido tan rápidamente las cosas de España, el mariscal Bessieres es dueño absoluto del Norte. No tengáis inquietud alguna respecto al desentelamiento de todo esto. Conozco bien vuestra situación, y nada de lo que ha sucedido me ha causado sorpresa. Da no ser así, ¿hubiera yo enviado 150.000 hombres a España, hecho dos quintas y gastado 80 millones? Hubiera preferido perder una batalla a leer el parte de Monecy.»

A Murat le escribía durante el mando de éste en España:

«Vuestra orden del día a los soldados, sobre el suceso de Búrgos, es lastimosa. ¡Dios nos asista! ¿Dónde iríamos a parar si tuviera yo que escribir cuatro páginas a los soldados para decirles que no se dejen desarmar y citar como un caso de heroísmo que un puesto de 15 hombres haya hecho fuego contra la canalla? Los franceses tienen sobrado talento para no burlarse de sandeces semejantes. Bastaba con tres palabras: «La canalla de Madrid está en movimiento; ha estallado una insurrección. El primer soldado que se deje desarmar ó forzar su consigna, será declarado indigno de formar parte del ejército.» Por lo demás, dudo que hasta eso fuera necesario. Usted ha cometido un acto funesto para la disciplina no expulsando al oficial que ha entregado los dos soldados a la canalla. Yo pensaba degradarle a la cabeza del ejército a mi llegada a Madrid y usted ha hecho muy mal concediéndole el perdón. Vuestra proclama me ha avergonzado. Si es Belliard el que la ha escrito, puede usted manifestarme mi disgusto. Para poner en orden la villa de Madrid son necesarios 3.000 hombres y 10 cañones. Tres órdenes del día como la que usted ha dado, bastan para desmoralizar un ejército.»

A Luis Napoleón, rey de Holanda, decía desde Lille en 23 de Mayo de 1810:

«Precisamente cuando me hacéis

protestas de adhesión, acabo de saber que los criados de mi embajador han sido maltratados.... El resultado es que no quiero embajador en Holanda, y ya el almirante Verhuell, que está en París, ha recibido orden de marchar en el plazo de veinticuatro horas. No son palabras y adhesiones lo que necesito; ya es tiempo de saber si buscáis la desgracia de Holanda y queréis causar con vuestras locuras la ruina de este país.... No me escribais frases de las del patrón ordinario; tres años hace que las venís repitiendo, y a cada instante se ve patente su falsedad.—P. S. (de su propia mano).—Esta es la última carta que os escribiré en mi vida.»

Sintiéndose Pontífice, escribía al virey de Italia:

«Sé que el Cardenal Oppizoni no aprueba mi casamiento, aunque tenía obligación por su triple cualidad de Cardenal, senador y Obispo de una de mis ciudades de mayor importancia. Llamadle y decidle que esta misma tarde tiene que presentar su dimisión de Arzobispo de Bolognia....»

Claro es que el Papa tenía también que ocupar su atención.

«Como el Papa se conduce mal—escribía al gobernador general de los departamentos ultra-alpinos en 1.º de Enero de 1811—deseo ordeneis que vuelvan a Turin los coches que puse a su disposición, y que su casa no cueste más de 12 a 15.000 francos anualmente.... Decid al Papa que es muy mal proceder predicar la disensión y sembrar el desorden en la Cristiandad; y que se equivoca si cree que yo me puedo dejar imponer por sus extravagancias.»

La vida privada de sus generales caía bajo su censura, si propendía a la deshonra ó a la desconsideración.

Al ministro de la Guerra escribía en 7 de Septiembre de 1811: «Me ha sorprendido que un hombre de honor como el general D.... pretenda casarse con la hija de un notario deshonrado y expulsado del cuerpo. El propósito solamente ya deshonra. Si el general insiste el cuerpo de Artillería le debe expulsar.»

En medio de tantos asuntos importantes que reclamaban su atención, cuidaba del orden de su casa. Véase lo que decía al intendente general: «Decidme si en lo tocante a las joyas de la corona se cumplen mis órdenes y se compra con economía. No tengo necesidad de gastar cientos de miles de francos para tener esos objetos inmediatamente. Al contrario, mi propósito es comprar en las mejores condiciones posibles.»

No se puede negar que el gran hombre era también un gran hipócrita. Agresor injusto, ambicioso sin conciencia, azote de los pueblos, alborador por capricho de la geografía política, se incomodaba cuando se ponía en duda que fuera un alma de Dios, un hombre bondadoso amigo de la paz, teniendo el valor de escribir en Dresde, el 18 de Junio de 1813, cuando llevaba muchos años en guerra con todo el orbe: «Yo quiero la paz.... No soy un fanfarrón; no hago de la guerra un oficio (!) y nadie es más pacífico que yo. (!)»

Los encargados en distintas épocas de compilar la correspondencia de Napoleón no se han decidido a publicar las cartas del tenor de las reseñadas, temerosos de que sufriera detrimento la gigantesca figura del Emperador. No había razones para temerle. Estas cartas concisas donde parece vibrar el temple de frío acero de aquel hombre, no serán de tanta brillantez como las otras en que se trazan las líneas de un magno plan financiero ó legislativo, ó se esbozan las contingencias del choque de tres imperios, ó se apuntan las conclusiones de una paz; no llevarán en sí grandezas ni esplendores; pero tal y como son retratan mejor a su autor y ofrecen material para el estudio del carácter, de las debilidades y las virtudes de Napoleón.

## LOS ESTADOS-UNIDOS Y ESPAÑA

### El dentista Ruiz.

Se insiste en afirmar en Washington que el gobierno español ha ofrecido una indemnización a la viuda del dentista Ruiz, y que el secretario de Negocios Extranjeros, Mr. Sherman, se manifiesta dispuesto a aceptarla, dando por terminado el incidente.

### Indemnizaciones.

Los ministeriales afirman que en nin-

guna de las comunicaciones del duque de Tetuan, desde que reside en la capital de Guipúzcoa, había de nuevas reclamaciones del gobierno norteamericano, y presumen, por tanto, que no sea exacto que aquel gobierno pida indemnizaciones ni para un marino de la *Comptitor*, ni para otros de otro buque filibustero, cogidos por nuestras tropas después de alijada la expedición.

### Mr. Woodford.

Ha regresado a Washington el general Woodford, nuevo ministro de los Estados Unidos en Madrid.

Se propone consultar al presidente de la República acerca de la actitud política que ha de adoptar este gobierno respecto de España.

## FILIPINAS

TELEGRAMA OFICIAL.

Manila 12 (233 t.)—Madrid 12 (810 t.)—Capitan general a ministro Guerra: Tomado Nasugbu y presentados allí insulito 5.752 personas; se tomará Luoc y queda asegurada esta rica zona.

Ayer, último día de próroga, se han presentado importantes cabecillas y familias de Aguinaldo.

Si cumplen mis órdenes los destacamentos y autoridades, se presentarán por hambre, quedando los tuñisanes de siempre.

Embarcados vapor *Covadonga* general brigada Gardá, 16 jefes, 39 oficiales, 371 tropa a continuar, 39 inútiles y cuatro cumplidos; en el *San Ignacio*, cuatro jefes, 39 oficiales, 678 tropa a continuar, tres inútiles y dos cumplidos.

Disueltas en Junio y Julio únicas fuerzas voluntarias que quedaban y cobraban por Guerra: en total, 1.669 hombres.—Primo de Rivera.

## ESCANDALO en los Jardines.

### Lo que dice el guarda.

El desagradable suceso ocurrido en las primeras horas de la madrugada de ayer en los Jardines del Retiro, ha fijado la atención más que otros incidentes semejantes.

La prensa, en general, se ha limitado a dar cuenta de lo ocurrido por las noticias que en el Gobierno civil se han facilitado; por esto nos ha parecido conveniente oír de labios del guarda la referencia del suceso.

Hé aquí lo que éste, llama lo José Lopez, ha tenido la bondad de manifestar a uno de nuestros redactores, autorizando la para decir que responde de la exactitud de su relato:

—Lo que he leído en los periódicos de la mañana no es ni con mucho lo ocurrido. El que más se acerca a la verdad es *La Correspondencia*.

La noche del 11 al 12 me hallaba como de costumbre cumpliendo con mi obligación, cuando vi que varios señores se levantaban del lugar en que estaban sentados cerca del *Tío Vivo*, y ya en la pista comenzaban a arrojar las sillas al suelo.

Esta costumbre no es nueva y nuestros amos nos tienen encagado que vigilemos; pero esto no se puede hacer siempre, unas veces porque no lo vemos, y otras porque son señores los que se distraen de ese modo, no siendo la primera vez que las sillas han aparecido en la parte de arbolado y follaje, corriendo la misma suerte las estatuas de la calle de entrada que eran, además, adornadas con collitas de cigarros, y que aquel mismo día, para evitar disgustos, habían sido retiradas.

El grupo que iba tirando las sillas lo componían ocho ó diez caballeros, y en buena forma me acerqué a ellos diciéndoles que no obraran de ese modo.

—¿Y quién lo manda?—me contestaron.

—Yo.

—Pues ahora las vamos a seguir tirando delante de Vd.

Y continuaron pegando puntapiés a las sillas que iban rodando por la pista.

Entonces cogí a uno por las solapas de la americana y pretendí detenerle, cuando alguno de ellos dijo: «Tenga Vd. cuidado con lo que hace, que está aquí el hijo del gobernador.»

Al oír esto, fuera mentira ó verdad, quise cumplir mi deber y se abalanzaron todos a mí, comenzando yo a pedir auxilio y a llamar a los guardias. Me quitaron el palo que llevaba, y con éste y con sus bastones, me dieron varios golpes, especialmente en el brazo izquierdo, causándome algunas contusiones, de que fui curado en la Casa de Socorro. A la vez que me pagaban los palos, me daban empujones para llevarme hacia la verja.

Los guardias de orden público que prestan servicio dentro del Retiro, no sé para qué vienen aquí, pues no aparecen ninguno, y los que me prestaron auxilio fueron los que se hallaban de servicio en el Prado, desde donde oyeron mis voces pidiendo socorro.

Si de las parejas que hay dentro se hubiera presentado alguna, nada hubiera ocurrido, porque yo les hubiera entregado a ellos los señores.

—¿De modo que preguntamos—que Vd. no dió ningún vergajazo, como han dicho los periódicos?

—No, señor; y menos podía hacerlo,

cuando no lo tenía. Llevaba un palo, no muy grueso y poco resistente, que está en la delegación, y que fué el mismo con que me golpearon.

—Sin embargo, alguno debió recibir de usted golpes, cuando fué curado en la Casa de Socorro.

—Creo que sí; pero no fueron míos los golpes, sino de sus compañeros. Soy más fuerte que el que tenía sujeto, y cuando me dirigían algún golpe, me preservaba con su cuerpo; así es que aunque muchos recibí yo, no tiene nada de extraño que recibiera también alguno el señorito.

—Por parte de la empresa no ha recibido Vd. ninguna orden que pudiera traducirse en pérdida de su destino?

—No señor.

—Es que un periódico de la noche dice que el gobernador ha llamado á su despacho al representante de la empresa para pedir su cesantía, por su modo de portarse con el público.

—Nada sé de eso; pero estoy tranquilo porque he cumplido con mi deber, cosa que aquí es muy difícil, porque alguna vez se quiere reprender á uno que falta, y á lo mejor resulta un personaje; y como nosotros somos pobres, ya ve Vd.....

—Nos limitamos á consignar lo que nos ha dicho el guarda. José Lopez, esperando que la justicia cumpla con su deber.

Lo que sí debemos hacer constar es que otro de los guardas y el hombre que se hallaba al servicio del Tío-Vito, que estaban en el Jardín, afirmaron que era exacto lo dicho por el guarda.

También debemos manifestar, con referencia á otras noticias, que varias de las personas que acompañaban al hijo del señor gobernador, repiten con firmeza que el guarda les agredió.

Fácil es depurar bien los hechos, si desplega el juez del Congreso la actividad y la entereza que debemos suponer.

# Meeting silvelista.

## LA REUNION

Bilbao 12 (10:15 noche).

Director CORREO.

A las cinco de la tarde y con numerosa concurrencia, entre la que figuraban elementos de distintos partidos políticos, comenzó el meeting silvelista.

Comenzaban la presidencia los Sres. Silvela, Villaverde, marqués de Cubas, Liniars y Aparicio.

A ambos lados de la mesa sentáronse los diputados, senadores, ex-diputados y ex-senadores que asistían á la reunion. El sitio en que ésta se verificaba ofrecía magnífico aspecto.

## El Sr. Villaverde.

La cuestión económica.

Después de hacer el Sr. Liniars la presentación de los Sres. Silvela, Villaverde y demás amigos políticos, habló el señor Villaverde.

Dijo que su discurso tenía por objeto exterminar los agravios al crédito, las injusticias y las cargas para el contribuyente, los desaciertos económicos de las últimas leyes, que solo tenían de la deliberación parlamentaria el sello exterior de una vana apariencia.

Negó la supuesta nivelación del presupuesto, y dijo que el déficit de 1895-96 no es de 21 millones, sino de 60, y que el químicamente sobrante de 10 millones atribuido al ejercicio de 96-97 es un déficit que oscila entre 50 y 60 millones de pesetas.

No consideró alarmante este déficit, pero sí el que ha de resultar de la consolidación de la Deuda flotante, de los aumentos de gastos de Marina, Guerra y Fomento, y sobre todo de la incierta y amenazadora liquidación de la guerra de Cuba y de los empréstitos y operaciones hechas.

Analizó la Deuda flotante y los medios de que se ha servido para ocultarla el ministro de Hacienda, sangrando las operaciones para Cuba que pasaban por su mano, y utilizando los recursos del presupuesto extraordinario.

Expuso las causas de la prostración de nuestras rentas públicas, revelando el artificio de los supuestos aumentos de la recaudación.

Denunció como causas del desorden financiero reinante, y como errores cardinales de la gestión de la Hacienda, la confusión de las obligaciones y responsabilidades de los tesoros de Cuba y de la Península, y el uso impropio y desordenado del crédito.

Juzgó severamente la ley del empréstito de los mil millones y la operación de Aduanas, declarando absurdo y sin precedentes el plazo de amortización.

Analizó la nulidad de 97 millones y sus consignaciones en el presupuesto de gastos, pasando á tratar de los ingresos inverosímiles sobrantes de Ultramar, empréstitos de explosivos y petróleos y la derrama ciega, el recargo general de 10 por 100, que censuró con dureza.

Como remedio, proclamó la necesidad de atender á la administración y á la Hacienda, de sustituir á la decadida política de expedientes, la política viril de soluciones. Dijo que la clave de la futura construcción, la puerta de la ciudad nueva, es el crédito público.

Expuso luego las bases de la política de nivelación, y terminó diciendo que solo pide á los gobiernos de mañana una Hacienda ordenada y una administración severa, y que esto bastaría para que España tuviera un porvenir digno de su pasado. (Grandes aplausos.)

## El Sr. Silvela.

La cuestión política.

Al levantarse el Sr. Silvela fué muy aplaudido.

En la situación presente—dijo—parece dominarnos un gobierno despótico, como si las leyes y los derechos conquistados no tuviesen efectividad ninguna. Nosotros buscamos el contacto con la opinión honrada del país para servirle.

Criticó duramente la debilidad del gobierno, que permite que naciones extranjeras se mezclen en nuestros asuntos, bajo pretexto de una hipocrita amistad.

Dijo que no le separaron de sus anti-

guos correligionarios desos de miedo personal, ni aspiraciones á obtener la jefatura, sino el temor de contribuir con ellos á las desdichas de la patria.

Explicó la disidencia, no como conjura, sino como uniformidad de pensamientos, proponiéndose constituir un partido de hombres de buena fé, fuerte y vigoroso.

Censuró duramente al gobierno, que en pocos meses cambió de política en la cuestión de Cuba; y no teniendo soluciones concretas sobre tan trascendental problema, se hace preciso salir del silencio á que nos reduce el gobierno, para que el país conozca el verdadero estado de las cosas.

Tributó grandes elogios al ejército que pelea en Cuba.

Los partidos deben realizar las aspiraciones del país como éste las pide. Tenemos respeto y fe en el principio católico-monárquico, fundamento de la nacionalidad española, pero hablamos á la Corona en lenguaje franco y castellano, y le decimos que si con sus virtudes merece aquella fé y aquel respeto, con sus energías y la eficacia de su acción debe conquistarse el entusiasmo público. (Grandes aplausos.)

Dijo que la opinión se aleja cada día más de la política, y que ya estima como un oficio vil y mercenario el de político.

Por lo mismo que la opinión pública parece muerta, toda vez que mira con indiferencia graves denuncias, por eso es mayor nuestro deber de despertarla y defenderla.

En la cuestión de Cuba—dijo—no ha habido criterio fijo. Da la negación de toda reforma se pasó violentamente á la autonomía. El problema cubano es tan pavoroso, que debemos hablar con sinceridad. La oposición solo puede plantear problemas en hipótesis.

Los gobiernos son los que deben hacer afirmaciones rotundas porque son los que tienen datos de hechos concretos.

Nuestro deber es plantear la cuestión con claridad.

Es que no tenemos más dilema que dejar sin sujetar con mano firme á los cubanos insurrectos ó reinár en la isla de Cuba mediante su desdoblamiento?

Pues de ese modo España no quiere colonias. (Muestras de asentimiento y aplausos.)

Es que después de la paz material podremos restablecer la paz moral?

El deber del gobierno era sacarnos de esta incertidumbre. Si el gobierno no tiene tal convicción, que la adquiera.

Abraza una información sobre el verdadero estado de la guerra en Cuba, y hágase la luz á que tiene derecho la nación española.

Para salvar justas susceptibilidades militares en una cuestión que es primordialmente militar, el señor ministro de la Guerra podría llenar perfectamente á aquel cometido.

Basta de nieblas y oscuridades, de entre las cuales pueden surgir crisis y acontecimientos inesperados.

Eso es lo que pedimos á los poderes públicos, á la monarquía y á la opinión pública, para que con ello nos ayude en la empresa.

En medio de tantas decrepitudes, nosotros representaremos la fé y la esperanza. (Grandes y prolongados aplausos.)

## Banquete.

A las nueve se celebró un banquete de cien cubiertos en el hotel del Norte, al que asistieron también representantes de varios periódicos, reinando mucho entusiasmo.

Los presos de Montjuich.

A continuación publicamos una nueva carta de los presos en la cárcel de Barcelona calificados de anarquistas, pidiendo que se cumpla la ley que les condenó á extrañamiento del reino.

Sobre las consideraciones de esta carta llamamos una vez más la atención del gobierno, escitándole á que proceda con actividad, y rindiendo tributo á la justicia.

Muy señor nuestro: Nos vemos, señor director, en la necesidad de molestarle nuevamente para que, por medio de su periódico, sepa una vez más el llamado tribunal magno de la opinión pública la injusticia de que el gobierno nos hace víctimas, injusticia que no solo padecemos nosotros, sino también nuestras infelices familias.

Como se recordará, hace más de un año que los firmantes nos hallamos en los calabozos del castillo de Montjuich y de la cárcel pública de Barcelona por haber sido presos arbitrariamente á raíz del atentado de la calle de los Cambios. Algunos hemos pasado por todos los trámites de justicia imaginables, y aun por los que no son de justicia. Al fin el Tribunal Supremo nos declaró absueltos. Otros ni siquiera hemos sido procesados ni interrogados.

Cuando parecía que iba acabando nuestro cruel cautiverio, dicta el gobierno una real orden extrañándonos á todos del reino. Nueva arbitrariedad.

Junto con nuestras familias nos preparamos para pasar al extranjero. El día 12 del anterior Junio empieza á cumplimentarse la dicha real orden y unos 55 marchan á Francia. En los siguientes días debemos partir los demás; pero no sucedió así, ignoramos por qué motivo, y esta es la hora que continuamos pudiéndonos en estas mazmorras.

Lo que nos está sucediendo no tiene nombre. En vano hemos escrito varias cartas á la prensa y á diferentes entidades para que se nos dijera claro á qué debemos atenernos, ya que la situación en que se hallan nuestras familias, por efecto de haberse preparado para venirse con nosotros al extranjero, es insostenible. En vano todo; no hemos podido averiguar qué se propone la información oficial.

Hemos, no obstante, llegado á creer que el gobierno se habrá dicho lo siguiente: «Cómo podré perjudicar más todavía á estos obreros presos, que tienen la osadía de quejarse públicamente de las igno-

minias y crueldades que he hecho y hago con ellos?

Pues sencillamente: les notifico que van á ser extrañados al extranjero, y una vez que esté su ajuar vendido y hayan sus familias abandonado el trabajo y lo tengan todo dispuesto para la marcha, telegráfico diciendo se suspenda el viaje. Sus familias aguardarán unos días, se gastarán el poco dinero que hayan recogido, y reventamiento completo.»

No podemos pensar de otro modo.

Que se sepa, pues; ciento cuarenta obreros seguimos pudiéndonos en la cárcel pública y castillo de Montjuich, á pesar de que está pidiendo nuestra libertad la sentencia de un Consejo Supremo de Guerra y Marina y una real orden dictada por el mismísimo gobierno.....

¿Dónde están las leyes, la formalidad de estas sentencias y reales órdenes?

La razón nos asiste en todos sentidos. Confiamos, señor director, que sus impulsos de independencia y humanidad, harán ser insertada esta carta, por lo que quedamos de Vd. afectísimos, Magín Funoll, José Torres, José Puig, (Si guen las firmas.)

Castillo de Montjuich y Cárcel pública de Barcelona, á 8 de Julio de 1897.»

# Por telegramo

## Exterior.

### Apizamiento.

Paris 12.—En la sesión celebrada hoy por la Cámara de los diputados, ésta, después de viva oposición de los radicales, ha acordado, por 800 votos contra 252, discutir inmediatamente el proyecto aplazando hasta Octubre el reparto de los impuestos directos por los Consejos generales.

Con posterioridad acuerda la Cámara aplazar el debate sobre la reforma de los impuestos directos. El ministro de Hacienda, Sr. Coehery, retiró el proyecto discutido al comienzo de la sesión, y anuncia para mañana la presentación de un nuevo proyecto relativo á los impuestos directos ordinarios.

El gobierno de Creta.—Aceptación de M. Numa Drez.—Su programa.

Paris 12.—El Figaro publica esta mañana una entrevista que ha tenido con el Sr. Numa Drez, candidato designado por las potencias para gobernador de Creta, cuando esta isla tenga la autonomía.

El Sr. Drez dice que como quiera que su candidatura suscitó objeciones por parte de determinada potencia, él opuso algunas dificultades para aceptar el cargo, llegando al punto de indicar su renuncia; pero que en vista de las insistencias de Francia, se ha decidido á aceptar el cargo.

Añade que no aceptará más que un programa, fundado sobre reformas democráticas, y que gobernará dentro de un espíritu de neutralidad absoluta.

Expuesto el programa, espera la decisión de las potencias.

El Figaro añade por su cuenta que los obstáculos que se opusieron á la aceptación de Drez, partieron de Alemania.

Contra la prensa.

Lisboa 13.—El gobierno extrema el rigor contra la prensa. Añoché fueron recogidos los periódicos republicanos El País, La Vanguardia y La Marsellesa.

Estos periódicos se ocupaban principalmente en la cuestión económica, alentando al país á la resistencia contra los nuevos impuestos.

La situación de la Hacienda de Portugal continúa inspirando vivas preocupaciones, pues á medida que suben los cambios y el precio del oro se advierte la elevación de los precios en los principales artículos, y por lo tanto, la vida se va haciendo más cara y difícil.

El calor.

Londres 13.—Los despachos de Nueva York dicen que no se recuerdan calores tan extraordinarios como los que se sienten en aquella ciudad.

La mortalidad ha aumentado á consecuencia de ellos, habiéndose repetido frecuentes casos de insolación.

Manifestación.

Paris 12.—Con motivo de la inauguración en Lugano del monumento á la memoria del célebre conspirador Mazzini, hubo en aquella ciudad una manifestación de los partidos avanzados, en la cual tomaron parte muchos republicanos italianos.

Se pronunciaron discursos bastante violentos, pero no se turbó el orden.

Grecia y Turquía.

Paris 12.—Un despacho de Constantinopla dice que las notas de los embajadores de las grandes potencias, dirigidas á la Sublime Puerta, concuerdan en el fondo, pero difieren en la forma.

No se conoce aún la respuesta de Turquía, pero se cree que accederá al fin á los deseos de las potencias, no oponiendo nuevas dificultades á la celebración de la paz.

## Interior

### Marinos Italianos.

Cádiz 12.—El cónsul italiano obsequia con un banquete á los jefes y oficiales del acorazado Lepanto.

La banda de música del buque amenizó la fiesta frente al hotel de Francia, situado en la plaza de Mina, que es el paso en la actualidad.

El público aplaudió á los músicos.

En honor de Lachambre.

Córdoba 12.—El día en que pase el general Lachambre por esta población, bajará á la estación el Ayuntamiento en masa, el gobernador, la Asociación de la Cruz Roja, comisiones de las Sociedades de esta capital y multitud de personas.

Nuevos buques.

El Ferrol 12.—Se cree que en los primeros días del próximo mes de Agosto podrá ser lanzado al agua el crucero D. Alvaro de Bazán.

El Ejército, torpedero de primera categoría, verificará muy pronto la prueba de máquinas sobre amarras.

Cádiz 12.—Ha realizado las pruebas el torpedero Habana, llevando á bordo al comandante general del departamento.

### Huelga en Bilbao.

Bilbao 12.—Se han declarado en huelga unos 60 obreros que trabajaban en el túnel llamado del Norte á la salida de esta capital.

La causa de haber abandonado los trabajos es el adeudarse el contratista cuarenta días de jornal.

### La escuadra de instrucción.

El Ferrol 12.—Es muy obsequiada la tripulación de la escuadra de instrucción fondeada en este puerto.

El contralmirante Sr. Bermejo es muy visitado. Numerosísimas personas acuden á ver los buques.

Los obsequios á los marinos continúan. El tumulto de Barcelona.

Barcelona 12.—Los guardias lesionados en el tumulto ocurrido ayer en la Plaza de Toros, continúan mejorando.

Los detenidos continúan en la prevención del gobierno, excepto uno que ha sido entregado al juzgado.

Incendio.

Barcelona 12.—Telegrafian de San Felí de Guixols que un incendio formidable está destruyendo la montaña alcornocal de Solá. Se cree que haya alguna víctima.

## ANIVERSARIO

### de la acción de Peralejo.

Hoy hace dos años que en Peralejo tuvo lugar la brillante acción en que el general Martínez Campos, al frente de fuerzas siete veces menores en número que las del enemigo, consiguió una gran victoria, causando á los insurrectos más de 400 bajas, entre ellas las de los importantes cabecillas Guillermo, Coulet, Balzarrio Ramirez, Molet, Suarez y Machado.

Nosotros perdimos en este encuentro un militar de gloriosa historia, el general Santociles, y los bravos tenientes Sotomayor, y el capitán general, capitán Tomás, 26 soldados muertos y 97 heridos.

Entre los que más se distinguieron en la lucha figuran los entonces tenientes coroneles Sres. Baquero, Escario y San Martín y el comandante Sr. Andino.

## El Emperador Guillermo

Berlin 12.—Los periódicos oficiales dicen que el estado del Emperador Guillermo es bastante satisfactorio, y que la hemorragia se encuentra estacionaria, no habiendo presentado la lesión fenómeno alguno alarmante.

Comunicacion oficial.

San Sebastian 12 (10 noche).—A las ocho ha recibido el señor duque de Tetuan el siguiente telegrama de nuestro embajador en Berlin:

«Hasta esta mañana no se ha publicado el telegrama de Ode en que se da cuenta del accidente ocurrido al Emperador.

Inmediatamente procuré informarme de un modo oficial de lo que hubiera de cierto en la noticia.

Por los datos que se me han suministrado se sabe únicamente que paseando se el Emperador sobre cubierta se desprendió un cable, que fué á dar con violencia sobre el ojo izquierdo de S. M. I., causando algun derrame interno de sangre.

Inmediatamente se le colocó una compresa en el párpado inferior.

El Emperador no sufre dolor alguno, por lo que se espera que el accidente no tenga consecuencias desagradables.»

Ode 13.—El Emperador de Alemania sigue mejor de la herida que recibió en el ojo izquierdo.

Hoy saldrá con direccion á Bergen.

## Viaje del Sr. Cánovas

### Leamos en El Liberal:

«A no oponerse á ello inasparados asuntos de gobierno, es seguro que á fines de la actual semana ó á primeros de la próxima, saldrá el señor presidente del Consejo de Madrid para Santa Ageda, en donde permanecerá próximamente un mes, trasladándose después á San Sebastian.

Antes de que el Sr. Cánovas del Castillo emprenda esa viaje se celebrará un Consejo de ministros, para dejar resueltas en él todas las cuestiones pendientes.»

## Choque de trenes.

Copenhague 12.—Añoché á las doce y en la estación de Gjentofte, próxima á esta capital, ocurrió un choque entre el tren expreso de Elsenaur y otro de viajeros, con terribles consecuencias. Ocho vagones quedaron materialmente destruidos, resultando unos cuarenta viajeros muertos y sesenta heridos. La mayoría de las víctimas pertenecen á la clase obrera.

Este siniestro ha ocasionado verdadera consternación en nuestra capital.

Copenhague 12.—Con posterioridad á las noticias comunicadas en anterior despacho, se sabe que varios de los heridos en el siniestro de Gjentofte han fallecido.—Fabra.

## NUEVO CENSO ELECTORAL

Se ha remitido á la Junta Central, por el presidente de la Diputación de Madrid, el censo rectificado en el actual año, que á pesar de basarse en nuevo padrón vecinal, que ocasionó la baja de 57.000 y pico de electores, por pérdida de viviendas y fallecimientos, cifra que en otras rectificaciones apenas llegó á 2.000; de consignar 42.000 y pico de electores nuevos, que en otras revisiones no pasaron de 4 ó 5.000, y de alcanzar en los cambios de domicilio, por cálculo aproximado, un movimiento de un 40 por 100, cantidad que otras veces se redujo á un 4 por 100, se realizó en el año corriente antes de espirar el plazo legal, que es hoy, cosa que no ocurrió desde 1890 en que se promulgó la vigente ley electoral; obtenién-

dose además una economía de 177.000 pesetas respecto del primer censo, y de cantidad no despreciable respecto de todas las rectificaciones verificadas hasta ahora.

«Advertimos que esta noticia, tal como va, está tomada de La Correspondencia.

# Banco de Castilla.

Suscripción á 200 000 Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas.—Interés 6 por 100 anual.—Tipo de emisión 92 por 100.

Segun el anuncio publicado por el Banco Hispano Colonial en la Gaceta de 5 del corriente, la suscripción á las Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas estará abierta en Madrid, en este Banco de Castilla, el jueves 15 del actual únicamente, desde las ocho de la mañana hasta las doce de la noche.

Las personas que deseen interesarse depositarán previamente en la Caja de este Banco, el 10 por 100 de las Obligaciones que solicitan, ó sea 50 pesetas por cada una. En vista del recibo de este pago, se facilitarán gratis impresos para hacer los pedidos de suscripción, que han de firmar los interesados, por sí ó por otros persons á su nombre; y contra estos documentos se entregará el correspondiente resguardo de suscripción. En el caso de haber prorrateo se aplicará al segundo plazo y sucesivos el sobrante de lo entregado por el 10 por 100.

La adjudicación de los títulos que correspondan á cada suscriptor, se hará antes del 30 del corriente mes y se anunciará en los periódicos oficiales.

Madrid 10 de Julio de 1896.—El secretario general, R. Sepúlveda.

# AL MENUDEO

El cuartel de San Gil.

Se ha dicho en estos últimos días que muy en breve se verificará un corte de los batallones de infantería de línea y cazadores que prestan guarnición en esta corte, con objeto de designar el que ha de ser destinado á Garabanchel.

Parece que el capitán general del primer cuerpo de ejército está decidido á desalojar en breve plazo el cuartel de San Gil, cuyo histórico edificio no tardará en ser derribado.

Los liberales del Congreso.

Para festejar el triunfo del Sr. Amfrola en las últimas elecciones municipales, se reunieron ayer en fraternal banquete, en los Viveros, los liberales del distrito del Congreso.

Mas de cien comensales asistieron al banquete, pronunciando al final elabertas bromas los Sres. Aguilera (D. Alberto), España, Cuzani, Ballesteros y Trompeta.

El Sr. Amfrola agradeció mucho la manifestación de cariño de sus correligionarios.

Propaganda republicana.

El directorio de la fusión republicana ha trazado ya el plan de propaganda que se ha de realizar en provincias en este verano, y que se determinará en conferencias políticas, banquetes y meetings.

A media os de mes se celebrará uno de éstos en Leon. Poco después otras reuniones en Oviedo y Gijón. A todas estas localidades irán los Sres. Azcárate y Labra. Este último irá luego á Santander, Bilbao, Vitoria y Pamplona. El Sr. Azcárate, probablemente, irá á Salamanca y Zamora. El Sr. Morayta irá á Gerona. El Sr. Salmeron á Barcelona y las demás provincias catalanas. El Sr. Artola á Guadalupe. El señor marqués de Santa Marta á Ciudad Real, y el Sr. Muro á San Sebastian y Valladolid.

A principios del otoño comenzarán las reuniones ó meetings regionales, principiándose por uno de Castilla, que ya se prepara en Palencia.

Luego se hará lo propio en las provincias de Levante y en las andaluzas.

Los agentes de Bilbao.

El señor ministro de Ultramar ha resuelto la consulta que le dirigió los agentes de Bolsa de Bilbao, diciéndoles que para las operaciones del empréstito de Filipinas intervendrán los agentes, y en las capitales donde no haya agentes colegiados, los corredores de comercio con fé pública.

De regreso.

Ha regresado á esta corte el distinguido oficial de Artillería D. Manuel Benitez y Viar, que ha asistido á las fiestas del jubileo de la Reina Victoria, como agregado militar á nuestra embajada extraordinaria.

Conferencias.

Añoché á primera hora conferenciaron en la Presidencia los Sres. Cánovas del Castillo y Azcárraga, ocupándose de las últimas noticias de Cuba y de Filipinas, que como es natural juzgaron con tono optimista.

Durante la ausencia del jefe de aparatos de la estación central telegráfica, le sustituirá el oficial primero del cuerpo y distinguido electricista D. Manuel Fernandez y Rodriguez.

El héroe de Cascorro.

Propone un periódico de Matanzas, y acoge el pensamiento la prensa militar de Madrid, que las suscripciones hechas en favor de Eloy Gonzalo, el héroe de Cascorro, se apliquen, ya que aquel carece de familia, á consignarle un mausoleo que perpetúe su nombre, trasladando los restos del héroe soldado á uno de los cementerios de esta capital.

Consuelo Catena.

Ha fallecido el día 10 en Usés la señorita doña Consuelo Catena y Mendiboure, hija de D. Antonio Catena.

Enviarnos el padre y á los hermanos de la finada nuestro sentido pésame.

Los trarracna, á la Variad acuerde, y d interés Consu

León «Seg tas, e pida norita, Españ lo del vincu

Hab neral Mov das D tuvier Rn zas, t En guer En Pre mas.

ENT A l hoy h de S marq Ha en s homb A l caba nas el de San u Ha divi Cam En curra de a cord Guer Alm vare de L mar sedit nada King Béja Danip

H da e may nim tunc ma L act tro Sre El con per qu 189 ley el ali sio t rilit do Fe el

ro gu gu rilit do Fe el

Lo del extrarradio. Los industriales y propietarios del extrarradio de esta corte se reúnen mañana...

La boda se verificará en Madrid durante el próximo mes de Octubre. Veraneo. Han salido: para San Sebastian, el marqués de Pidal...

La policía ha detenido á un sujeto, elegantemente vestido, que se presentó en una administración de loterías á cobrar un billete que resultó falso.

Cuba, que verdaderamente está siendo un rompe-cabezas para todos los críticos; porque asombra como á problemas que tanto le interesan...

Table with financial data: La Bolsa. Cotización oficial del 13 de Julio de 1897. Includes columns for 'Día 12', 'Día 13', and 'Diferencia' with various series and values.

EDICION DE LA NOCHE

Lo de todos los días. Habana 12 de Julio.—Madrid 13.—General segundo cabo á ministro Guerra: Movilizados Matanzas batieron partidas...

El príncipe de Bulgaria. Viena 13.—El príncipe Fernando de Bulgaria ha llegado á Szentantál. Los asuntos de Oriente.

Sucesos del día. Muerte repentina. En el número 60, cuarto bajo de la Carrera de Andalucía, ha muerto esta mañana...

ENTIERRO DEL MARQUÉS de Casariego. A las nueve y media de la mañana de hoy han sido conducidos al cementerio de San Isidro...

Buenos Aires 13.—El Sr. Julio Costa, ex-gobernador de provincia, y el Sr. Mariano Panvero, diputado, se encontraron ayer en la calle...

Atropello desgraciado. Un soldado de husares de Pavia atropelló esta mañana, con el caballo que montaba, en la Virgen del Puerto...

La causa de esta agresión ha sido antiguos resentimientos. Este suceso es objeto de todas las conversaciones. La conversión de la Deuda.

Madrid 13.—El proyecto de conversión de la Deuda pide á las Cámaras la necesaria autorización para convertir la Deuda exterior y sus intereses en nuevos títulos...

Una muchacha inocente. Sevilla 13 (1 tarde).—Bañada por las promesas de casamiento que le había dado su novio, se escapó de la casa paterna...

Las madres que tienen sus hijos expuestos en Cuba al azote de la epidemia y de las balas, son las que no han perdido la atención y la ansiedad...

Hoy en la superficie—cualquiera puede observarlo—se advierte más interés en las gentes por averiguar si la lesión en la mano de Guerrita...

TRIBUNALES.

Nullidad de testamento. Hoy se ha publicado la sentencia recaída en el pleito que las señoritas de Lemaur habían promovido contra D. Jerónimo Quintana y D. Fernando Castillejo...

San Sebastian. FIRMA DE LA REINA. San Sebastian 13 (125 tarde).—La Reina Regente ha firmado los siguientes decretos: Ascendiendo á general de división al que le es de brigada D. Francisco Rizo.

¿CRIMEN? El juez del distrito de Palacio, Sr. Ruiz Hita, ha estado todo el día practicando diligencias con objeto de averiguar el alcance de la denuncia relativa al fallecimiento de una criada...

Balance del Día. El discurso del Sr. Silvela, pronunciado en Búrgos, que por separado publicamos, afirma las ideas capitales ya expresadas en el meeting del teatro Moderno...

GRECIA Y TURQUÍA

La paz. Londres 13.—The Standard publica hoy un despacho de Atenas diciendo que el gobierno turco reanuda hoy ó mañana las negociaciones con los embajadores de las grandes potencias...

La temperatura. El termómetro del Sr. Aramburo, calle de Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 22° sobre 0.

Telegramas de la tarde.

Conferencia internacional. Londres 13.—La junta del arbitraje internacional de la Cámara de los Comunes invita á los individuos de la misma á que asistan á la octava conferencia inter-parlamentaria...

NOTICIAS DE CADIZ

Cádiz 13 (3'30 t). Ha zarpaado para la Spizia y Nápoles el acorazado italiano Lepanto. También ha salido, para continuar su viaje por el Mediterráneo, el crucero francés Tempete.

Balance del Día

El discurso del Sr. Silvela, pronunciado en Búrgos, que por separado publicamos, afirma las ideas capitales ya expresadas en el meeting del teatro Moderno y en varios artículos de El Tiempo.

La temperatura

Es posible que mañana salga para Avila en el sub-expres el Sr. Sagasta, acompañado de sus hijos los señores de Merino.

Charada.

Es primera una vocal, es negación la segunda y juegos prima dos tercía cosa que en circo abunda. Dos tercera hay en Granada y diré para acabar, que en conjunto, en la charada, siete letras has de hallar.

Cambios sobre el extranjero

PARIS. A la vista, 29'90 por 100 beneficio papel. A 8 días vista, 00'00 por 100 id. LONDRES. A la vista, libra esterlina, 32'81 ptas. A 8 días vista, idem, 00'00. A 60 días vista, idem, 00'00. A 90 días fecha, idem, 00'00.

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 13 (3'9 tarde). Interior, 4 por 100, 64'77.—Exterior, 4 por 100, 80'77.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 94'87.—Cubas, 1890, 79'12.—Nortes, 00'00.—Colonial, 00'00.—Francia, 16'85.—Orense, 0'00.—Armas.

Cultos

Santo de mañana.—San Justo, San Buenaventura y Santa Adela. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Sebastian, donde continúa la novena de la Virgen del Carmen...

La "Gaceta,"

La de hoy publica las disposiciones siguientes:
Gracia y Justicia.
Varios decretos relativos á personal de la magistratura.
Hacienda.
Aprobando la plantilla del personal de la direccion general de Contribuciones indirectas.
Fomento.
Declarando de utilidad pública los trabajos hidrologicos forestales proyectados por la comision de repoblacion de la cuenca del Lozoya.
Aprobando el proyecto reformado de las obras de mejora que se ejecutan en la ria de Avilés.
Autorizando al jefe del negociado central del ministerio de Fomento para que, sin las formalidades de subasta, proceda á la restauracion y adquisicion de mobiliario y traslacion al nuevo edificio de los expedientes y documentos que existan en las distintas dependencias del ministerio.
Ultramar.
Concediendo un crédito supletorio de 1.543 pesetas con destino al pago de los gastos de impresion y publicacion de datos estadísticos de Aduanas.

LOS TEATROS

Vico á la Habana.
El emittente artista D. Antonio Vico dice que ha escrito á la empresa del teatro Tacon de la Habana, manifestando hallarse dispuesto á actuar en dicho

coliseo durante el mes de Octubre próximo.

La compañía que actualmente forma con tal objeto el Sr. Vico, no regresará probablemente á España hasta el verano de 1898.

Colon.

La pantomima que se estrenó anoche en este circo con el título de Un sueño de Shakespeare, no fué sino un pretexto para volver á presentarse al público el antiguo y notable clown Pepino.

Todos los aficionados á esta clase de espectáculos recuerdan la gran campaña que hizo en Madrid el Sr. Aragon, y aunque probó que todavía se encuentran en condiciones de quitar muchos moños.

Vuelva, pues, á la pista el célebre Pepino; pero no en una pantomima, sino haciendo los trabajos que tantos aplausos le han valido, y verá que el público que sabe distinguir lo bueno y artístico de lo apayasado, se lo premia con aplausos.

Al Sr. Rizareli debemos aconsejarle que refuerce la compañía, pues no conviene dormirse en los laureles.

Jardines del Buen-Retiro.

El jueves próximo, día de moda en este concurrido teatro, se verificará la despedida de los aplaudidos duelistas cómicos Berthomíe-Zenz, quienes ejecutarán dos nuevos en obsequio del público.

Riquelme.

El popular actor D. José Riquelme está contratado para el invierno próximo en el teatro de la Comedia con la compañía cómico-lírica que allí ha de actuar, y de la que también forma parte Matilde Prestal.

Pepe Riquelme se encuentra actualmente en Panticosa, de donde regresará el día 18, descansando hasta la nueva temporada.

Teatro en proyecto.

Se dice que dentro de poco habrá en el corte un nuevo teatro además de Elorado, que en breve quedará concluido. El nuevo teatro se supone quedará instalado en los solares de la calle de Sevilla, esquina á la Carrera de San Jerónimo. Todo él será de hierro, y según los que aseguran haber visto los planos, muy capaz y muy bonito.

En caso de que esto del teatro en proyecto no sea una ilusión, se supone que para esta invierno estará concluido y que en él funcionará una compañía dramática de primer orden.

Funcion de Beneficencia en el Retiro.

Habiendo exigido el Ayuntamiento que las dos funciones que, según contrato, debe dar libres de todo gasto á la Beneficencia municipal, se verifiquen el jueves 15 y el lunes 28 del corriente mes, la empresa se ha visto obligada, para no lesionar los intereses de los señores abonados á los días de moda, á trasladarlos al viernes 16 y martes 27, suplicando su benevolencia por tratarse de un caso de fuerza mayor. Por lo demás, esta disposición solo se refiere exclusivamente á los dos indicados días, pues en los sucesivos continuarán siendo días de moda los fijados por esta empresa, ó sean los lunes y jueves.

Denuncia grave.

Un médico ha presentado en el juzgado un escrito, manifestando que una joven sirvienta, á la que había asistido desde hace cuatro días, había fallecido, presentando caracteres que pudieran ser de envenenamiento.

El cadáver de la sirvienta fué trasladado al Depósito judicial para practicar la autopsia.

Fiestas en Carabanchel.
Desde el 21 del corriente se celebrarán en Carabanchel Bajo grandes fiestas en honor del Apóstol Santiago.

Nuestra Señora de la Antigua saldrá procesionalmente desde su capilla hasta la parroquia de San Sebastian; el 25 habrá gran fiesta religiosa y al siguiente día se celebrará la comita llamada de caridad, consistente en manjares bendecidos.

La extraccion de harinas.

Una comision del Circulo Industrial ha visitado al señor alcalde-presidente del Ayuntamiento, para solicitarle el cumplimiento de una real orden del ministerio de Hacienda, por la que se resuelve que no es legal ni procedente limitar la extraccion de las harinas que muelan las fábricas que hay establecidas en el radio de Madrid.

El señor alcalde contestó á la comision quedar enterado, y ofreció que mañana en la sesion que celebraría aquella Corporacion, lo pondría á la orden del dia para su resolucion.

Intento de suicidio.

Anoche, una jóven de diecisiete años de edad, habitante en el piso tercero de la casa núm. 8 de la calle de Santiago el Verde, intentó poner fin á su vida, tomándose gran cantidad de cabezas de fósforos con pan.

En gravísimo estado, despues de auxiliada en la Casa de Socorro del distrito, pasó al hospital.

Se ignoran los motivos que la jóven tuvo para atentar contra su vida.

El Sr. Isasa.

Ha tomado casa en San Sebastian para pasar la mayor parte del presente verano, la distinguida familia del presidente

del Tribunal Supremo de Justicia D. Santos Isasa.

Espectáculos para mañana

TEATRO Y JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—28 de abono.—T. par. Debut de Mme. Gieter.—Coppelia.—Dos cómicos, Berthomíe Zenz.—Intermedios en el jardin por la banda del Hospicio.—Entrada, una peseta.

ZARZUELA.—A las 9.—Certamen nacional.—A las 10.—La vijecita.—A las 11.—El ángel caído.—A las 12.—La diva.

PRINCIPE ALFONSO.—A las 9.—La madre abadesa.—A las 10.—Aquí va á haber algo gordo ó la casa de los escándalos.—A las 11.—El cura del regimiento.—A las 12.—Agua, azucarillos y aguardiente.

GRAN CIRCO DE PARÍS.—A las 9.—Repeticion del programa de la gran soirée fashionable, del que forman parte los exóticos orientales Sres. Labakar y Osmar, los musicales Sres. Bast, mister y Mme. Spessarays con su coleccion de osos y tigres; Mr. Niño (el Hércules moderno), Weltons, Mr. Cyclop (el nuevo Sanson) Onlaw, troupe Mannons y todos los demás artistas.—A la Conicencia.—Entrada, 50 céntos.

GRAN CIRCO DE COLON.—A las 9.—13ª dia de moda.—Variado programa.—Tomarán parte la hermosa Geraldine y todos los artistas de la compañía. Por tercera vez la pantomima del sueño de Shakespeare ó el taquillero burlado, por el veterano clown Pepino y un numeroso cuerpo de baile.—Entrada, 50 céntimos.

MADRID.—IMPRENTA DE EL CORREO.

MONASTERIO RESIDENCIA DE PIEDRA

Grandes arboladas.—Temperatura primaveral. Ambiente seco.—QUINCE cascadas de primer orden. —GRUTA del IRIS, iluminada por el sol.—
Viajes á precio reducido
Las compañías Madrid, Zaragoza, Alicante, y Tarragona, Barcelona, Francia, tienen establecido un servicio, desde el 20 de Mayo al 20 de Septiembre, con arreglo á la siguiente
TARIFA
1.ª CLASE 2.ª CLASE
De Madrid á Piedra, pesetas. . . . . 57 50 47 50
De Zaragoza á Piedra, id. . . . . 46 55 40 15
De Barcelona á Piedra, id. . . . . 101 80 82 55
En el precio de estos billetes está comprendido el trayecto del ferrocarril, el servicio de coches entre Alhama y Piedra (ida y regreso) y la permanencia del viajero en el Monasterio durante dos días, proporcionándole habitación, cama, manutencion y servicio completo, sin aumento de gastos.
Para más informes dirigirse en Madrid y Zaragoza á la estación de los ferro-carriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, y en Barcelona á la estación del ferro-carril Tarragona, Barcelona, Francia.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Linea de las Antillas, New-York y Veracruz
Con escalas en Puerto Rico y Progreso y combinación á Puertos americanos del Atlántico y Puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:
El 10, de Oádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.
El 20, de Santander, con escala en Oerúña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.
El 30, de Oádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Ouba y Estados Unidos.
Las salidas de la Habana para New York son los días 10, 20 y 30, y de New York para la Habana los mismos días.
Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 15, para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.
El 20, directo para Oerúña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Londres, Nantes y Burdeos.
El 30, con escala en Puerto Rico, el 4 ó 5 para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.
El vapor Reina María Cristina, saldrá de Santander el 20 del corriente.
LINEA DE FILIPINAS
Con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Korochee y Bushire (golfe Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokama.
Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Oerúña, Vigo, Liebes (facultativa), Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 2 de Enero de 1897.
De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 21 de Enero de 1897.
El vapor Isla de Mindanao, saldrá de Barcelona el 17 del corriente.
LINEA DE BUENOS-AIRES
Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.
Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Oádiz.
LINEA DE FERNANDO POO
Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.
Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.
SERVICIOS DE AFRICA
LINEA DE MARRUECOS
Un viaje mensual de Barcelona á Madrid, con escalas en Melilla, Málaga, Oeuta, Oádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.
Este vapor admite carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesanos ó jornaleros, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.
La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE
La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores ó industriales que recibirá y encargará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
La Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

FIN DE ESTACION

CAMISERÍA RIVAS Y SANZ PRINCIPE, 11
Gomelos cadencilia, finos, elegantísimos, por 1 peseta.
Los guantes, corbatas, sombrillas, calcetines, medias, bastones, artículos para baños, mantas y sacos de viaje y todos los demás géneros de verano, se realizan con GRANDISIMAS REBAJAS

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES del ESTOMAGO
Gastritis, Gastralgias, Círricas, Vómitos, Pesadiz del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas.
PAPAÍNA TROUETTE (Pepsina Vegetal)
UNA COPITA DESPUES DE CADA COMIDA
PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine.
Deposito en todas las Farmacias.

RABANO IODADO DE GRIMAULT y Cia
Farmacéuticos en París
El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y Cia, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Cocllearia, plantas antiescorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.
Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de GRIMAULT y Cia, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de iodo de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.
Desde hace veinte años, este medicamento es los más notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrofulas, el Ictericismo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumbres, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.
Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y Cia.
Paris. — Casa GRIMAULT y Cia, 8, Rue Vivienne, 8.
DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR
GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS
Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumerías.
Pereda y Compañía.—Santander

Sueldo fijo en vista
16 2/3 0/0 de comision y liquidacion suplementaria; personas serias teniendo muchas relaciones, pueden encontrar empleo como agentes generales de una sociedad por acciones, concessionada. Dirigirse bajo F. J. 300, al Centro de anuncios de G. L. Daube y Cia, Francfort s/M

CHOCOLATES HIGIENICOS DE LOS RR. PADRES BENEDECTINOS.
Reconocidos como los mejores en todos los Mercados
ABSOLUTA PUREZA y delicada paladar.
Si queréis tomar un exquisito chocolate, PROBADLOS una sola vez y los COMPRAREIS siempre
En Madrid: BITTINI y Cia, Alcalá, 27. Colonias POR MAYOR COMISION UNIVERSAL

SANTANDER-SARDINERO
No hay en España, ni fuera de ella, punto que pueda ofrecer á los que por recreo ó necesidad de buscar alivio á sus dolencias, tienen que hacer uso de baños ó aguas de mar, las ventajas que Santander.
EL SARDINERO
es, sin discusion posible, la más amplia, la más bonita, la más saludable y más barata de todas las playas conocidas. SANTANDER es el puerto de mar más barato en la época de verano, y celebra ferias y festejos de Julio á Septiembre.

GUIA COMERCIAL DE MADRID PARA 1897
Premiada con Medalla de Oro en la Exposicion de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de Paris 1889, con el Gran Diploma de Honor en la Exposicion Internacional de Madrid 1889 y la más alta recompensa en la Exposicion de Chicago 1893.
Publicada con datos del ANUARIO DEL COMERCIO (SAILLY-BAILLIÈRE)
CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de ministros.—Cuerpos Colegiados: Senado, Congreso de los Diputados.—Cuerpo diplomático: Español, extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerio de Estado, de Fomento, de la Gobernacion, de Gracia y Justicia, de la Guerra, de Hacienda, de Marina, de Ultramar.
MADRID.—Estadística de los habitantes de Madrid, por orden alfabético de apellidos, con la indicacion de su profesion.
MADRID.—Indicador de todas las profesiones, comercio é industria, por orden alfabético, con orden metódico de los que las ejercen y sus señas.
MADRID.—Indicador de los habitantes residentes en cada casa, por orden alfabético de calles, con indicacion de las profesiones que ejercen.
Seccion de anuncios, tanto nacionales como extranjeros, de gran importancia y utilidad para el público en general.
Precio: 5 pesetas
Quien desee un ejemplar del Anuario del Comercio para 1897 que comprende todas las provincias, Colonias, Américas y Portugal puede pedirlo á esta Empresa.
SE VENDEN
Clichés de FOTOGRAFICOS en la Administracion de este periódico Libertad, 29, pral.

SOCIEDAD DE TELEFONOS
(SOCIEDAD ANONIMA)
Tarifas de precios de suscripcion al año
PRET A
Por una estacion particular . . . . . 800
Por una estacion para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma . . . . . 600
Por una estacion de uso público . . . . . 1 000
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central . . . . . 75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal . . . . . 71
Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador . . . . . 50
Cuadro indicador de cuatro direcciones . . . . . 50
Por cada otra direccion . . . . . 70
Por un conmutador de dos direcciones . . . . . 4
—ada otra direccion . . . . . 2
—en timbre (al año) . . . . . 10

HOTEL DE LIÉRGANES
á cargo de la vinda de Carral
Provincia de Santander
Aguas minero-medicinales, sulfurado cálcico, sulfúrico-azulado
Construido este suntuoso edificio de nueva planta, ofrece al público grandes comodidades.—Comedor capaz para 150 personas.—Cocina y repostería de reconocido mérito.—Magnífico salón de recreo y capilla convenientemente situada, donde se celebra misa.—Telégrafos.—Coches en las estaciones de Boó y Solares á todos los trenes.—Servicio esmerado.

ERLAS DEL D' CLERTAN
Aprobación de la Academia de Medicina de París.
MEDICACION ANTIPROFIBÓTICA
a. Perlas de Eter de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. (Jaquecas, cefalalgias rebeldes, accesos de cólico, calambres de estómago, tendencia al síncope.)
b. Perlas de Hoffmann de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. (Las mismas indicaciones que para las perlas de Eter, y más particularmente náuseas, digestiones dolorosas, indigestiones vómitos.)
c. Perlas de Valeriana de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. (Vertigos, aturdimientos, palpitaciones nerviosas.)
d. Perlas de Escuela de Trementina de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. (Jaquecas, neurálgias faciales, cefálica, lumbago.)
Fabricación y origen: Casa L. FROST, 18, rue Jacob, París.
CHARTRETT et Cia, sucesores.
Deposito en el por mayor, en Madrid: MONTAÑA, Capellanes, 29, pral.

IBARRA Y COMPANIA
Linea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Direccion y D. Joaquin de Haro consignatario.

LINIMENTO GENEAU
Para los CABALLOS
Solo este producto tónico reemplaza al Cauterio, y cura rápidamente en pocos días, las Cojeras recientes y antiguas, las Lisidurias, Equines, Alcanes, Noletas, Alifajas, Esparragos, Sobrehuesos, Fiebriles y enfurados en las piernas de los jóvenes caballos, etc.; sin ocasionar laga ni costra de pelo, sin durante el tratamiento.—Requisito y Resolutivo inimitable en las enfermedades de las piernas.
Precio: 6 fr.—Deposito GENERAL: Farm. GENEAU, 275, r. St-Honoré, París

SOLUCION GOIRRE
Elixir del Sello del Gobierno Francés Con Cloruro de sodio de Cal. Elixir del Sello del Gobierno Francés
El más poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Círricas, Tisis, Caquexia, Escrofulas, Raquitismo, Sida, metástasis de los huesos, Desarrollo débil, Incontinencia.
Disponibles á Direccion de Farmacias y en las Enfermerías mercantiles.
GOIRRE, Farmacéutico, 79, rue de Choiseul-Midi, PARIS.